

La Clusaz | Un cocon dédié à la petite enfance

Construction d'un pôle petite enfance

109 passage du Vatican 74220 La Clusaz

À 1 000 mètres d'altitude, au cœur des Aravis, un édifice en ossature de béton habillé de bois grisé émerge discrètement du front de neige du village de La Clusaz: le nouveau pôle petite enfance de la commune.

Inauguré en 2019, son chantier a été mené en un temps record par l'agence GTB architecture, en étroite collaboration avec le maître d'ouvrage et les entreprises locales. Il était attendu depuis de nombreuses années par l'équipe municipale, désireuse d'offrir de nouveaux services de garde aux familles.

Le pôle abrite à la fois une crèche chaleureuse pour les «p'tits montagnards» du village et une halte-garderie saisonnière conçue pour répondre aux besoins spécifiques de la station d'hiver.

Le chantier a commencé au printemps 2018 avec la démolition des terrains de tennis et de pétanque, reléguant les habitués vers d'autres terrains de convivialité. Après neuf mois de travaux —célébrant ainsi de manière fortuite le processus de gestation et de création, un nouveau chapitre dédié aux jeux pour la petite enfance s'est dévoilé.



Un cocon protecteur

Conçu avec ingéniosité sur toute la surface exigüe du terrain, le bâtiment joue avec les espaces extérieurs. Développé sur un niveau, il est organisé pour capter le maximum de lumière et d'ensoleillement tout en prévoyant la possibilité d'ajouter un étage supplémentaire sur le toit-terrasse. Cette flexibilité structurelle en garantit la pérennité.

L'orientation du bâti, en particulier de la cour de récréation, tient compte du vent d'ouest dominant qui remonte de la vallée. Son architecture réinterprète le style des chalets environnants; une alternance des creux, des saillies, des pleins et vides contribue à une identification claire de l'équipement au sein du tissu urbain. Côté cour, une ligne de façade vitrée crée un dialogue entre l'intérieur et l'extérieur et se déploie en courbes et contre-courbes, tel un ruban dansant avec les contreforts de la station.

Imaginaire durable

Le nouveau pôle petit enfance s'inscrit dans une volonté de créer des synergies entre les 30 familles, le personnel, les visiteurs occasionnels, ainsi que les habitants du village.

L'entrée, au nord, propose un parcours ludique sur un parvis en béton désactivé engazonné qui incite les enfants à suivre les empreintes d'ours jusqu'à l'intérieur de la crèche, tout en plongeant progressivement dans l'imaginaire dédié à l'enfance. Chacune des trois salles d'éveil, spécifiquement aménagées par groupes d'âges «grands loups», «chamois» et «marmottes», bénéficie d'un accès direct à la cour.

Le projet adopte une approche bioclimatique, avec un système de géothermie à cinq puits, une ventilation naturelle, un plancher chauffant et rafraîchissant, un éclairage naturel et des matériaux durables tels que le bois. Cette conception globale

visé à assurer l'efficacité énergétique, le confort intérieur et l'harmonie avec l'environnement naturel.

Poésie des courbes

L'enveloppe rectiligne contraste avec les courbes du mobilier intérieur et du ruban extérieur de la cour. Le mobilier en hêtre réchauffe le béton et confère au lieu une ambiance douce et apaisante. Tout est pensé pour éveiller la curiosité des tout-petits avec simplicité. Différentes zones favorisent leur développement moteur et cognitif; la cour de récréation est aménagée de manière à encourager le jeu actif et la motricité grâce à un parcours ludique et organique, composé de courbes naturelles et de buttes de remblais. Elle combine zones en sol souple et espaces végétalisés invitant à l'exploration sensorielle, ainsi qu'une petite pièce d'eau, pour des jeux aquatiques et des ateliers artistiques.



MAÎTRE D'OUVRAGE **commune de la Clusaz**

ÉQUIPE DE MAÎTRISE D'ŒUVRE

Concepteur : **GTB Architectes** | Économiste : **Opus** |
BET Structure : **Plantier** | BET Fluides : **Briere** | Autre
BET : **OPC Proman**

SURFACE DE PLANCHER **754 m²** | COÛT DES
TRAVAUX : **2 230 000 € HT** | COÛT DE L'OPÉRATION
(HORS FONCIER) **3 190 000 € TTC** | DÉBUT DU
CHANTIER **04/2018** | LIVRAISON **01/2019** | MISE EN
SERVICE **01/2019**